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激发人才活力    建设人才高地

能工巧匠看宝鸡能工巧匠看宝鸡
（总第七十四期）

在稀有金属上打磨别样青春
——记国核宝钛锆业股份公司工模具工平佳祺

本报记者 郑晔

在宝鸡，有这样一家企业，他

们肩负着核级锆材国产化、自主化

的神圣使命，生产的核级锆材是核

电站的关键材料，是保障核安全的

第一道屏障，这就是国核宝钛锆业

股份公司。

心怀“国之大者”，国核锆业

在为我国核能产业发展提供有力

支撑的过程中，锤炼出一批技术

过硬、善于攻关的技术人员队伍，

而工模具工平佳祺，就是杰出的

一员。

今年刚满 30 岁的平佳祺，似

乎对金属、机械有着与生俱来的热

爱，工作以来，他先后参与了十多

项国家级、集团级科研攻关项目，

为了打破核级锆材工模具长期依

赖进口的局面，他参与实施工模具

国产化重大课题，并取得成功。在

日复一日对“锆”这一稀有金属的

打磨中，平佳祺书写着自己别样的

青春。

兴趣爱好成就一技之长
“我从小在军工企业家属院长

大，父辈的工作、生活深深影响了

我。”回忆起自己与工模具结缘，平

佳祺这样说。

上世纪 60 年代，平佳祺的祖

父辈跟随“三线”企业的建设，来宝

鸡安家落户。从记事起，平佳祺就

看到父母工作忙碌的身影，偶尔家

庭聚会，父亲和他的同事们谈论的

也都是技术和业务。“一个人，最重

要的是要有一技之长，这才是安身

立命的根本。”这句话，深深地印在

了小佳祺的脑海里。

中学毕业后，他考入陕西机电

职院，成为 08 级模具班的一名学

生。提起陕西机电职院 08 级模具

班，可谓小有名气。学习上，全班

50 多名同学你追我赶共同进步 ；

生活中，他们相互帮助亲如一家。

2009 年，班级被共青团中央、教

育部评为“全国先进班集体”。而

作为班干部的平佳祺，在进入专

业的学习后，对数控技术产生了

浓厚的兴趣，代表学校参加全国

数控技能大赛陕西赛区比赛，并

一举获得数控铣工第三名的好成

绩。在CAD 制图方面，他也表现

出不一样的天赋。

俗话说，兴趣是最好的老师。

正是因为对专业有着浓厚的兴趣，

平佳祺以优异的成绩完成学业，进

入国核锆业，成为一名工模具工。

一专多能的技术大拿
进入工作岗位，平佳祺了解

到，企业生产的核级锆材是核电

站反应堆核燃料的包壳材料，事关

核电站的安全。而自己作为工模具

工，是为产品生产“模具”，没有精

密的模具，就没有高品质的产品。

因此，必须用精益求精的态度对待

每一次模具的加工。

平佳祺认为，要干好模具加工，

必须先熟悉生产线上各个设备的性

能。本职工作之余，他像个学生一样

虚心请教，了解每台设备的特点和

优势，研究开发新的功能与用途。企

业引进了高精尖5轴数控加工设备，

平佳祺主动请缨，利用工作之余，学

习设备的使用方法。一个月后，他能

熟练地使用这台庞大的设备，加工

出各种轧制模具。

慢慢地，平佳祺成了企业不可

多得的“一人多岗、一专多能”的技

术大拿，不仅能熟练操作多台不同

数控设备，还利用自己的加工经验

和技术，编写并优化设备的加工程

序，在工模具制造、精密制造、轧制

质量提升等方面作出了积极贡献。

核级锆材对质量的要求高，也

就需要更加精密的测量仪去检测。

2014 年，企业专门购买了高精度三

坐标测量仪。然而，对于不同形状的

三维模具和锆合金产品，该如何测

量各个曲面的精度？平佳祺再次站

了出来，他结合自己的数控、编程、

软件、视图等知识，不断摸索研究测

量动作和角度，自主形成多套能够

满足不同新产品的测量方法，最终

成为企业迄今为止，唯一能“驯服”

这台测量仪的技术大拿。

如今，在工模具车间，不论哪个

岗位、哪台机器出现问题，大家都会

不约而同地找平佳祺请教帮忙。

刀刃向内的自我超越
随着“双碳”条件下核电的加

速发展，核级锆材的需求也进一步

增加，核级锆材工模具的国产化

也迫在眉睫。为了赢得国家“战略

上的主动”，国核锆业成立攻关小

组，决心在这一领域走出一条独立

自主的创新道路。作为攻关小组的

重要骨干，平佳祺承担了“芯头、孔

型”这一核心技术的国产化制造。

在机械加工行业中，长度与直

径之比超过 25倍径的轴，称为细长

轴，也是最难加工的。然而，核级锆

管轧制需要的工模具芯头长径比至

少 60 倍径起步，加工难度非常大。

那段时间，平佳祺夜以继日，趴在设

备上，反复修改参数，一遍遍试制加

工，很多次，中班都快下班了，上白

班的他还在和 0.001 毫米μ 级的

精度“死磕”，顾不上吃饭。

“只有刀刃向内，才能不断超

越。”正是心怀“国之大者”，才让

平佳祺在一次又一次失败后，迎来

成功的喜悦。如今，由他加工的芯

头，长径比最高能接近 90 倍径，使

用自主加工的工模具生产核级锆

管，产品合格率连续较往年提升近

5% ；同时，由于材料选型的不断调

整，国产化的芯头寿命比进口芯头

寿命提高了近 10 倍。他固化的孔

型芯头加工工艺数十份，为企业累

计节省模具采购费用近千万元。

“机器最真实，只要你肯钻研，

它一定能让你收获满满！”工作十

余年来，平佳祺先后获得“陕西省

技术能手”、宝鸡市“最美青工”、国

核锆业科技进步二等奖等荣誉，为

国家核能产业的发展贡献出一名

青年技工的青春力量。如今，平佳

祺和他的团队依然没有停止前进

的脚步，他们依托公司专精特新平

台，不断革新加工技术，延伸锆材

产业链，在精密小零件和锆材深加

工上走出创新之路。

包装瘦身新国标实施 

新修订的《限制商品过度包装要

求　食品和化妆品》（以下简称新国

标）于 9 月 1 日起实施，这意味着对

包括茶叶在内的食品、化妆品的包装

都有了新的限制。

记者采访了解到，自今年 4 月

起，各地不断深入推进茶叶过度包装

专项治理，行业对于过度包装问题的

重视程度快速提升，茶叶包装“轻装

上阵”后，茶企“负担”小了，消费者实

惠多了。

向茶叶过度包装说“不”
“茶叶 2 两、包装 2 斤”，在茶产

品的实际销售过程中，很多商家为了

“创造更大的经济价值”，往往会在茶

叶包装上动脑筋，由此产生的过度包

装问题一度成为一种常态。中国消费

者协会于今年 3 月发布的调查报告

显示，超八成消费者反对过度包装。

“很多消费者买茶叶也就花个

150 元左右，而有的茶叶包装成本就

要 100 元。”杭州余杭天龙茶叶有限

责任公司负责人徐荣炳坦言，部分消

费者买茶是为了送礼，认为礼盒包装

越精致、送礼越体面。　　

针对过度包装问题，新国标对包

括茶叶在内的 31 类食品、16 类化

妆品的包装层数、包装成本、空隙率

等均做了明确规定。

“按照新标准，茶叶包装不能超

过四层，包装成本小于等于整体售价

的 20%。”杭州市市场监督管理局质

量稽查大队大队长俞杰说，标准还按

照包装内单件物品的净含量，对包装

空隙率做了详细规定。“比如一罐茶

叶的净含量大于 50 克，将这罐茶叶

包装在一个盒子里，这个盒子的空隙

率就要小于等于 30%。”

与此同时，《限制商品过度包装

要求　食品和化妆品》国家标准第 2

号修改单正在面向社会征求意见，其

内容包括“包装层数从最多不超过四

层减少为最多不超过三层”“包装成

本占销售价格的比例从 20% 调减为

15%”等，这些调整均经过严谨的市

场调研和论证。

“市场上茶叶产品的主流包装为

两层和三层，三层包装完全可以满足

茶叶的保护、展示、储存、运输等必要

的功能需求。”市场监管总局标准技

术管理司副司长魏宏说，调研发现

近九成的产品包装成本在总成本的

15%以下，平均包装成本占比 7.9%，

因此包装成本有进一步降低的空间。

自今年 4 月起，多地展开查处行

动。截至目前，浙江已出动执法人员

2.3 万人次，查封扣押违法包装 1.59

万个，纠正查处茶叶过度包装等问题

548 个；福建约谈属地电商 22 次，出

具整改通知书 155 份；四川开展执

法者普法 2705 次，发布反对过度包

装公益广告 4748 次，企业签订承诺

书 1715 份。

“我国是茶叶大国，种植规模、总

产量、消费量均稳居世界第一位。全

行业现有各类茶叶生产经营主体近

155 万家。”中国茶叶流通协会副监

事长申卫伟说，茶叶过度包装专项治

理工作开展以来，全行业对于过度包

装问题的重视程度快速提升，企业主

动整改不断提速。

包装“瘦身”带来哪些新改变
包装“瘦身”新国标实施，到底会

对行业、消费者、监管部门等带来哪

些新的改变？

——茶叶包装正“轻装

上阵”。江南茶叶市场是杭

州年成交量最大的茶叶集

散基地，每天来这里的茶叶

采购商络绎不绝。记者日前

走进该市场看到，一层的

商店里摆放着各类包装

的茶叶，大多为散装、

纸质包装、铁罐包装

及礼盒包装，包装层

数都在三层以内。

打开一款名为“老

树龙井礼盒”的茶

叶产品，一个书本

大小的纸质材料礼盒内放有两罐铁

罐茶，当地市场监管部门介绍，这款

产品就符合新国标要求。

——企业“负担”小了，消费者

实惠多了。一家茶叶企业负责人陈

瑞鸿认为，整治过度包装对行业的

高质量发展大有裨益。这可以让企

业将注意力回归到茶叶本身的品质

上，而不是用包装去吸引消费者，形

成良性竞争。“我们现在会把更多的

中国风元素融入茶叶包装，让包装

更有文化味道。”

江南茶叶市场负责人廖长友表

示，以杭州余杭的径山茶为例，以前

包装成本需要 50-60 元，现在只要

20 元左右，包装价格下降之后，产品

价格也会下降。

——线上线下共同发力，监管提

能增效。针对电商平台多、茶叶交易

活跃的特点，北京市市场监督管理局

集中约谈京东、美团、抖音等平台企

业，引导企业加强商品包装内部审

核；依托平台经济数字化监管系统

“浙江公平在线”，浙江省市场监督管

理局建立了“茶叶过度包装在线监测

模型”，对天猫、京东、拼多多等 30 家

电商平台开展监测，覆盖 1.3 万家网

店和 16.3 万条商品信息。

让包装“简约风”落在实处
茶叶过度包装容易造成资源浪

费和环境污染，很多茶叶礼盒难以二

次利用，往往容易废弃成为生活垃

圾。新国标实施将让低碳环保深入人

心。受访人士认为，包装“简约风”不

是一阵风，而要多管齐下，防止问题

反弹回潮。

中国茶叶股份有限公司技术委

员会主任委员危赛明认为，新国标对

规范引领茶叶行业的健康发展，对建

设资源节约型、环境友好型社会，加

快绿色低碳转型都具有十分重要的

引导作用。

记者了解到，浙江出台《全省茶

叶过度包装网络禁售目录操作指

引》，督促电商平台加强平台内经营

者包装合规性审核。例如淘宝、天猫

已对在线的商品合规和商家整改效

果进行动态监测评估，对 39 种过度

包装茶叶产品实施禁售。

在中国包装联合会质量标准部

副部长范紫薇看来，包装的创新也很

重要。联合会利用包装行业科技奖、

研发中心等平台，推动包装企业利用

可再生材料、可降解材料、可回收材

料等，开发出更环保的包装方式。

不过茶叶过度包装还存在一些

监管难点，有消费者会通过作坊、农

户处购买，定制“精美”包装的茶叶礼

盒，把包装看作“面子”，消费观念未

完全转变；部分茶叶经营者为躲避

监管，通过直播带货、微商等形式进

行网络交易，隐蔽性较强。

江苏、福建、安徽、四川等多地市

场监管部门表示，在即将到来的中

秋、国庆，会提前做好节前和节日期

间的执法检查工作安排，紧盯流通环

节，严格商品包装管理，强化行政执

法，持续巩固治理成果。 （据新华社）

向茶叶过度包装说不　

对待工作精益求精


